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НАЦПРОЕКТЫ 
ПО�ЗНАМЕНСКИ

Знаменский район подвел про�

межуточные итоги работы по ре�

ализации нацпроектов.

По нацпроекту "Развитие АПК" и
проекту "Ускоренное развитие жи�
вотноводства" ОАО "Орловская Ни�
ва" сделала заявку на кредит в раз�
мере 254 млн. рублей для строи�
тельства в Знаменском районе  в
наступающем году свинарника�ре�
продуктора. 58 владельцев личных
приусадебных хозяйств взяли кре�
диты на сумму 5,1 млн. рублей. Два
крестьянско�фермерских хозяйства
взяли кредиты на сумму 1,6 млн.
рублей.

По нацпроекту "Качественное об�
разование" 90 педагогов получали
доплаты за классное руководство.
Средняя заработная плата учителей
в 2006 выросла на 35% и составила
6 тыс.145 рублей. 

20 ноября Знаменская средняя
школа получила автобус ПАЗ для
подвоза учащихся района в школу.
Отметим, что уже все школы в райо�
не подготовили документацию для
подключения к Интернету. 

По нацпроекту "Здоровье" Зна�
менская ЦРБ получила оборудова�
ния и транспорта на 3,6 млн. руб�
лей, в их числе — две оборудован�
ные машины скорой помощи 
"ГАЗель", аппарат ЭКГ, рентгенаппа�
рат, установка УЗИ. Было сделано
2600 прививок от гепатита В, крас�
нухи и гриппа на сумму 146 тыс.
рублей. По родовым сертификатам
поступило 34 тыс. рублей. Зарплата
участковых терапевтов составила 10
тыс. рублей, медсестер — 5 тыс.
рублей, доплата к зарплате фельд�
шерам и акушерам составила 3,5
тыс. рублей.

По нацпроекту "Доступное и ком�
фортное жилье" четыре молодые
семьи подали документы на получе�
ние кредитов для покупки жилья и
еще семь семей получат средства
на строительство нового жилья.

КОМПЬЮТЕРЫ 
В СВИНАРНИКЕ

На днях рабочая комиссия при�

няла недавно построенное сель�

хозпредприятие "Троснянский

бекон". Сегодня оно полностью

готово к приему элитного свино�

поголовья из Канады. 

Новый свинокомплекс в Троснян�
ском районе, возведенный всего за
72 дня, один из самых современных.
Производственное помещение  рас�
считано на единовременное содер�
жание 4 тысяч голов свиней. Не�
сколько сотен свиней ценной поро�
ды пройдут адаптацию после долго�
го пути в так называемом карантин�
нике. Их откорм и последующая ре�
ализация станут важной вехой в вы�
полнении программы "Ускоренное
развитие животноводства", которую
претворяют в жизнь в рамках нацио�
нального проекта "Развитие АПК"
ведущие сельхозпредприятия Ор�
ловской области. 

Разработку технологии работы
инвестор поручил немецкой фирме,
которая предложила полную авто�
матизацию и компьютеризацию ос�
новных производственных процес�
сов. 

"МНОГОДЕТНАЯ 
СЕМЬЯ 

ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ"
На днях нескольким мценским

семьям были вручены медали

"Многодетная семья Орловской

области".

Всего в городе 157 таких семей.
В этом году в списке многодетных
прибавилось десять амчанок. Во
Мценске многие знают, к примеру,
Л.М. Башкатову, работающую в МУП
"Водоканал". Она вместе с супругом 
Ю.В. Башкатовым воспитывает тро�
их детей — Максима, Евгения и Анд�
рея. Четверых детей воспитывает
Т.Д. Щербакова (она работает на
станции скорой помощи фельдше�
ром). Старший сын уже закончил
ОГТУ и служит в армии, дочь Мари�
на изучает в институте экономику и
торговлю. Младшие Тимур и Алина
учатся в школе. Увлекаются они и
спортом, и борьбой, и шахматами, и
танцами. Сама мать Татьяна Дмит�
риевна шьет, вяжет, активно участ�
вует в самодеятельности. Все свои
таланты, умения и навыки мама пе�
редает детям. 

СЕМЬ СУТОК ЗА МАТ
На днях в Урицком районе за

сквернословие пенсионерка

1949 года рождения получила

семь суток ареста. 

Пожилая женщина была вызвана
для дачи свидетельских показаний.
В районный суд она явилась, будучи
в нетрезвом состоянии, и в ходе су�
дебного процесса принялась сквер�
нословить. На замечания судебного
пристава матерщинница не реаги�
ровала. 

В результате судебное заседание
было прервано, а нарушительница,
несмотря на солидный возраст, бы�
ла наказана.

Информагентство 

"Орловской правды".

СЕЛЬСКАЯ СТРАНИЦА

Коллегией области принято постанов�
ление № 201 "О ходе реализации на тер�
ритории Малоархангельского района
приоритетного национального проекта
"Развитие АПК". В документе, в частнос�
ти, отмечается, что реализация нацпро�
екта позволит району уже в 2006 году
увеличить объем производства молока
на 16%, мяса — на 14%, увеличить объем
реализации продукции крестьянскими
(фермерскими) хозяйствами на 8%, лич�
ными подсобными хозяйствами — на 5%.

В настоящее время, в частности, ООО
"Дубовицкое" осуществляет строитель�
ство молочного комплекса на 500 коров с
планируемым объемом производства

молока 2,5 тыс. тонн в год. Хозяйством
оформлен кредит в ОАО "Россельхоз�
банк" на сумму 63 млн. рублей.

Для реализации направления нацпро�
екта "Стимулирование развития малых
форм хозяйствования в АПК" ведется ра�
бота среди владельцев ЛПХ по укрепле�
нию подсобных хозяйств за счет льготно�
го кредитования. На начало октября теку�
щего года оформили кредит 26 хозяйств
на сумму 2,1 млн. рублей, на рассмотре�
нии в банке находятся еще 26 заявок.

В районе создан производственно�об�
служивающий сельскохозяйственный по�
требительский кооператив "Березка".
Ведется работа по созданию еще двух

кооперативов: обслуживающего потре�
бительского сельскохозяйственного ко�
оператива на базе ООО "Ремонтник" и
торгово�закупочного кооператива с учас�
тием районного потребительского обще�
ства.

По направлению "Обеспечение до�
ступным жильем молодых семей и моло�
дых специалистов на селе" господдерж�
ка составит 1554,5 тыс. рублей.

В целях эффективной реализации на�
ционального проекта "Развитие АПК" на
территории Малоархангельского района
коллегией области рекомендовано адми�
нистрации района, Орловскому филиалу
ОАО "Россельхозбанк", Орловскому от�

делению Сбербанка РФ активизировать
работу по заключению кредитных дого�
воров с крестьянскими (фермерскими) и
личными подсобными хозяйствами; ока�
зывать всемерное содействие инвести�
ционным компаниям в организации стро�
ительства производственных и социаль�
ных объектов; предусматривать в согла�
шениях, заключаемых с инвестиционны�
ми компаниями, обязательства инвесто�
ров по развитию животноводства, соци�
альной сферы, увеличению объемов про�
изводства сельскохозяйственной про�
дукции и установлению справедливого
уровня арендной платы за земельные
участки; разработать муниципальную

программу развития сельскохозяйствен�
ных потребительских кооперативов и со�
вместно с АККОР и райпо активизировать
работу по созданию в районе сельскохо�
зяйственных потребительских коопера�
тивов; в целях стимулирования кредито�
вания малых форм хозяйствования и
сельскохозяйственных потребительских
кооперативов принять меры по форми�
рованию муниципального залогового
фонда; активизировать работу по при�
влечению молодых семей и молодых спе�
циалистов к участию в областной целе�
вой программе "Социальное развитие
села до 2010 года".

Пресс�служба губернатора.

РЕАЛИЗАЦИЯ НАЦПРОЕКТА «РАЗВИТИЕ АПК»

«НОВОПОЛЕВО»
Из справки о ходе  зимовки ско�

та в филиале  № 3  Глазуновского
района ЗАО  "Орловский лидер" от
7 ноября 2006 года: "ХП  "Новопо�
лево". Имеется 211 голов крупного
рогатого скота, в т.ч. коров 52  го�
ловы. Все  помещения в этом 
подразделении проданы частному
лицу. Специалисты  без  разреше�
ния собственников этих помеще�
ний в начале октября поставили
скот. В данном  помещении отсут�
ствуют  ворота, навозоудаление не
осуществляется, окна не  застек�
лены. 70 телок случного возраста
содержатся в летнем  варке, кото�
рый находится  в антисанитарном
состоянии (подстилка  отсутствует
полностью), непонятно, как осу�
ществляются поение  и кормле�
ние. Телки стоят по колено в грязи.
Рацион  кормления — силос,  гни�
лая  солома, жом и комбикорма,
которые даются только дойным ко�
ровам…".

…Просто назвать бесхозяй�
ственностью и безразличием то,
что мы увидели  на  новополевской
ферме, язык  не  поворачи�
вается. Такой  жестокости
по отношению  к животным
мы  прежде никогда не
встречали. Начнем с того,
что, не успев  переступить
порог фермы, где  содержа�
лись  коровы, мы оказались
в  прямом смысле  по коле�
но в навозе. Бедные коровы
стояли  в навозе по уши . В
помещении гулял сквозняк.

— Месяц  ферма  стояла
без электричества, — гово�
рят скотники, — система
навозоудаления  не работа�
ла. Теперь вот свет дали,
навоз  четвертый день вы�
грести не можем.

— А почему свет отклю�
чали?

— Помещение  продано частни�
ку, а  хозяин — барин. Ферма  к зи�
мовке  вообще не готовилась, мы
слышали, что животных  собира�
лись перегонять в ХП "Васильев�
ское", там  теперь весь скот фили�
ала сосредоточивают в одном ме�
сте.

Минуем утепленный уютный те�
лятник для новорожденных (когда�
то он был заполнен, а теперь здесь
всего один  кроха теленок) и попа�
даем в смрадное грязное помеще�
ние, куда пару дней назад загнали
молодых телок. Одна из них уми�
рает на наших глазах.

— От грязи животные умирают,
— сказала сопровождавшая нас в
поездке начальник отдела живот�
новодства райсельхозуправления

Л.В. Сорокина, — летом их даже на
траву не выгнали. Стояли в загоне,
без подстилки, просто тонули в
грязи. От антисанитарии и недо�
корма летом 23 головы пали. В
собственном навозе утонули. Ког�
да проверку проводили, звонили
руководителю филиала Гретчину,
приглашали поучаствовать. У нас к
нему было много вопросов. Так
что, вы думаете, он ответил: "А у
меня к вам вопросов нет. И к себе я
вас  не звал". По�моему, исчерпы�
вающий ответ человека, полно�
стью игнорирующего не только
мнение специалистов, но и вооб�
ще животноводство и людей, кото�
рые здесь работают.

«КУНАЧ»
ХП "Новополево" — не един�

ственное хозяйство, где животно�
водство самым жестоким образом
уничтожается на корню. Из справ�
ки от 7 ноября 2006 года: "ХП "Ку�
нач". Имеется 73 головы крупного
рогатого скота. Содержание сво�
бодновыгульное, в загонах грязь,
животные там передвигаться не
могут, поэтому все находятся за

изгородью. Там же осуществляет�
ся и кормление. Корма раздаются
по земле. Поение осуществляется
в помещении, свет отсутствует,
подстилки нет".

…Коровы бредут вдоль улицы
по направлению к ферме. Не�
сколько десятков изможденных
животных свободно разгуливают
по селу и жалуются людям на свою
разнесчастную жизнь. "Му�у�у!
Мужики! В загонах грязь. Мы не
можем там находиться. А само
здание зияет пустыми глазницами
вместо оконных стекол. М�мать
вашу! Где руководство? Куда оно
смотрит?! Му�у�у!"

На ферме копошился мужичок и
набивал мешок кормами для свое�
го животного. Увидев нас, он взял

"на старт", приго�
товившись к дли�
тельной пробеж�
ке, но, узнав, что
мы не представ�
ляем интересы
инвестора, успо�
коился и разгово�
рился.

— Корма коро�
вам привозят, а
так за животными
никто не смотрит.
Гуляют, где хотят.
Сейчас�то ладно,
а летом того и гля�
ди, чтобы в твой
огород не забре�
ли.

Закинув за плечи "гуманитар�
ную помощь" от инвесторов, му�
жик пошел по своим делам. Коро�
вы, нагулявшие аппетит, молча пе�
режевывали пищу.

Когда�то на заре цивилизации
корова одной из первых стала до�
машним животным. В Куначе мы
увидели одичавших коров. Это что
— новая порода такая?

Ветврач филиала № 3 на ферме
в Васильевском встретил нас на�
стороженно. Разговора о преиму�
ществах или недостатках свобод�
новыгульного содержания КРС не
получилось. Поэтому вновь обра�
щаемся к справке.

"Всего имеется 446 голов круп�
ного рогатого скота, в т.ч. коров
153 головы. ...коровы, телки всех

возрастов и быки производители
содержатся вместе… Помещение
к зимнестойловому содержанию
практически не подготовлено, со�
ломенная подстилка отсутствует,
растел осуществляется практи�
чески в грязи… Рацион кормления
состоит из сенажа, гнилой соло�
мы, комбикорма, последний дает�
ся только дойным коровам…"

По информации райсельхозуп�
равления, из ХП "Архангельское"
— еще одного подразделения "Ли�
дера" — скот (около 150 голов
КРС, в т.ч. 69 коров) в "Васильев�
ское" перегнали еще в прошлом
году. Похоже, что и в "Куначе" фер�
мы в скором времени тоже опусте�
ют. А вслед за фермами станут пу�
стеть и деревни. Уже сегодня из
того же Новополево кто помоложе
разъезжаются на заработки в Мос�
кву, многие просто заливают горе
самогоном. Это, как известно, са�
мый легкий и самый любимый на�
шими мужиками способ забыться.

БЕЗНАДЕГА
Раиса Григорьевна Терентьева,

жительница Новополево, в своем
письме в  редакцию нашей газеты
просила нас помочь "вернуть сви�
детельства на землю", которую
местные жители отдали в аренду
"Орловскому лидеру". "К тому же
наши имущественные паи продали
Арутюняну", — написала Раиса
Григорьевна. И с этой ситуацией
предстояло разобраться. 

Как нам стало известно, Арутю�
нян — предприниматель, уже до�
вольно давно "обитающий" в
здешних краях. Только чем кон�
кретно он занимается, ни местные
жители, ни даже работники район�
ной администрации не знают. Не�
известный род занятий не мешает
предпринимателю скупать живот�
новодческие помещения и другое
имущество, принадлежавшее ког�
да�то бывшим колхозникам. Как
пояснил нам глава района А.В. Си�
зов, делает это Арутюнян абсо�
лютно законно, т.к. "ХП "Новополе�
во" было некогда сельскохозяй�
ственным производственным ко�
оперативом, позже — банкротом,
имущество которого пошло "с мо�
лотка". Нашелся и покупатель —
предприимчивый Арутюнян. Поче�
му бы и нет?

Что касается свидетельств на
землю, то здесь, как сказал 
А.В. Сизов, проблем нет. Крестья�
нам нужно приехать за документа�
ми в отделение управления феде�
ральной регистрационной службы
по Орловской области, которое
находится в здании райадминист�
рации Глазуновского района. И ес�
ли с земельными долями, как нас
заверил глава Глазуновской рай�
онной администрации, все в пол�
ном порядке, то с расчетами за их
использование далеко не все глад�
ко.

Р.Г. Терентьева и ее соседка 
Л.Т. Коновалова, к которым мы за�
ехали сразу же после того, как по�
бывали на новополевской ферме,
утверждали, что "Лидер" рассчи�
тывается с крестьянами таким му�
сором, который и зерном назвать
нельзя.

— Дают за паи такой сор, будто
с дороги смели, — говорила 
Л.Т. Коновалова. 

— Дорогу всю разбили своими

машинами, когда свеклу вывози�
ли, — вторила ей Р.Г. Терентьева,
— а ремонтировать не собирают�
ся. Коровы на кого похожи? Неухо�
женные, в грязи, молоко даже да�
вать перестали. А я ведь, бывало, в
прежние времена по 4—5 тысяч
килограммов в год от каждой на�
даивала. У нас тут несколько тысяч
голов КРС было, племрепродуктор
свой как раз на тех фермах, где вы
были. Еще при последнем предсе�
дателе разваливаться все начало.
Потом собственники менялись,
все хуже становилось. Думали, ин�
весторы придут, поддержат молоч�
ное животноводство… Но нет, они
его добивают.

Горечь и обиду местных жите�
лей можно понять. Ведь многие из
них десятки лет своей жизни про�
работали в колхозе, наживая об�
щее добро. А вот теперь остались
ни с чем. Раиса Григорьевна 15 лет
проработала бригадиром поле�
водческой бригады, затем была
дояркой, пять лет — завфермой.
Много вынесла тягот, как и другие
колхозники, работала без выход�
ных. Награждена орденом Ленина
за трудовую доблесть, другими на�
градами… Была депутатом Вер�
ховного Совета РСФСР. Муж Раи�
сы Григорьевны — Михаил Ильич
— заслуженный механизатор, за
его плечами — более 30 лет кол�
хозного трудового стажа.

Пенсионеры в недоумении: как
селу жить дальше? Они�то дорабо�
тали до пенсии, а вот молодежь,
остающаяся без работы? Не ста�
нет буренок�кормилиц — умрет
село.

За комментариями по поводу
катастрофической ситуации в жи�
вотноводстве в глазуновском фи�
лиале № 3 "Орловского лидера"
мы обратились к начальнику отде�
ла внедрения новых технологий в
животноводстве управления сель�
ского хозяйства и продовольствия
департамента аграрной политики

и природопользования Ор�
ловской области Л.Ф. Тучко�
ву.

— Я считаю моральным
преступлением такое отно�
шение к животным со сторо�
ны "Орловского лидера", —
сказал Леонид Федорович.
— Это полное нарушение
технологии содержания. Та�
кое впечатление, что живот�
новодство в глазуновском
филиале № 3 целенаправ�
ленно уничтожается. При�

чем, подчеркиваю, это началось
при новом руководителе — генди�
ректоре ООО "Орловский лидер"
В.Е. Боткилине, который пришел
не так давно. Нынешнему руковод�
ству, похоже, совершенно напле�
вать на то, что будет с животновод�
ством и с людьми, которые оста�
ются без работы.

Губернатор области Е.С. Строев
неоднократно призывал компанию
развивать рентабельное молочное
производство, помогать селянам
решать социальные проблемы. И
департамент аграрной политики
обращался к руководству го�
ловной московской компании ТД
"Белый фрегат" с требованием ра�
зобраться в ситуации. Но, как ви�
дим, обращение не подействова�
ло… Тогда мы со своей статьей
присоединяемся к нему.

Наталья ЗАРУБИНА,

Вячеслав КОЛДОМОВ.

Фото Андрея САСИНА, 

Анны АКАТЬЕВОЙ.

Глазуновский район.

О социальной ответственности  бизнеса

перед  крестьянством  сегодня говорят 

с высоких  государственных трибун.  

И деревня  полагается  на  грамотную  

и честную  политику инвестиционных

компаний, приходящих на землю. Ведь 

от их намерений во многом  зависит

будущее  села. Важно, чтобы смычка

инвестора с крестьянством прошла 

со знаком "плюс". Если инвестор 

не помнит, что радушное "будь 

как дома…" имеет продолжение — 

"не забывай, что ты в гостях", даже если

твое пребывание продлится 49 лет, если 

у него начинается головокружение 

от благоприятного инвестиционного

климата Орловщины, значит, не получится

в отдельном районе социально�

ориентированной рыночной экономики.

«««« ЛЛЛЛ ИИИИ ДДДД ЕЕЕЕ РРРР »»»»

В число  компаний,  активно  развива�
ющихся на Орловщине, входит ООО "Ор�
ловский лидер": здесь делают упор на
свекловодство  и производство пивова�
ренного ячменя, а также и на птицевод�
ство (в Малоархангельском и Урицком
районах созданы базы по производству
племенного  яйца  и выращиванию ма�
точного поголовья). Известно, что "Ли�
дер"  работает в тех хозяйствах, где  со�
хранено молочное производство. Вот с
последним у "Лидера" напряг.

— Нам вроде обижаться не следует, —
сказал, беседуя с нами, один из пред�
ставителей районной власти. — "Орлов�
ский лидер" платит налоги, пополняя
наш бюджет, но...

За этим "но" много чего. Накипело не
только у простых сельских жителей. Ча�
ша терпения переполнена и у местной
власти. В свое время встретили инвес�
тора, как говорится, с хлебом�солью, от�
дали ему хлебоприемный пункт, МТС,
четыре бывших сельхозпредприятия.
Работайте, родные вы наши, на эконо�

мику района, модернизируйте АПК, уча�
ствуйте в социальном развитии села.

Вначале так оно и было, но потом в
"Орловском лидере" сменилось руко�
водство. Не беремся судить о том, ка�
кие отношения у "Лидера" с исполни�
тельной властью в других районах. В
Глазуновке, скажем так, дипломатичес�
кие отношения давно разорваны. Авто�
номная организация, неподотчетная,
неподконтрольная району — вот что та�
кое здесь филиал № 3 ООО "Орловский
лидер".

По старинке "Васильевское", "Ново�
полево", "Кунач" и "Архангельское" на�
зывают хозрасчетными подразделения�
ми. На самом деле никаких ХП уже не су�
ществует. Нет бригадиров, агрономов в
отделениях, потому что самих отделе�
ний нет. Сегодня тебя пошлют на работу
в Васильевское, завтра — в Архангель�
ское, а послезавтра могут вообще по�
слать... на все четыре стороны.

По данным райсельхозуправления на
1.01.2005 г., в филиале № 3 работали

283 человека, на 1.01.2006 г. — 223. 
А сейчас — 180.

Где эти люди? Какова их судьба? Мы,
наивные, думаем, что кто�то из руковод�
ства этого самого "№ 3" будет этим ин�
тересоваться… В последнее время в ре�
дакцию нашей  газеты все чаще  посту�
пают  тревожные сигналы о том, что "Ли�
дер"  весьма прохладно  относится к  жи�
вотноводству: фермы пустеют, а люди
соответственно остаются  без работы.

У нас  в руках оказалась справка с  ре�
зультатами проверки животноводческих
ферм филиала № 3  "Орловского лиде�
ра" за подписью специалистов зоотех�
нической и  ветеринарной служб  облас�
ти и района. Результаты  проверки, кста�
ти, проходившей  без участия  руководи�
теля филиала  ("А.И. Гретчин не дал сво�
его согласия на  посещение животновод�
ческих  объектов" — из справки), оказа�
лись неутешительными. За период с
2005 по 2006 год дойное стадо сократи�
лось на 49 голов. Мы немедленно выеха�
ли  в Глазуновский район.


